

prière du soir. Il est aussi souhaitable de ne pas faire d'appels le vendredi midi parce que nombre de musulmans se consacrent à la prière. Durant le mois de Puasa (Ramadan), période de jeûne qui tombe en septembre ou en octobre, les musulmans ne mangent pas, ne boivent pas et ne fument pas du lever au coucher du soleil. Comme règle générale, on devra donc s'abstenir d'offrir aux Malaysiens de la nourriture, des boissons ou des cigarettes pendant ces heures de jeûne.

Avant d'entrer dans la maison d'un Malaysien, vous devriez retirer vos chaussures, à moins que votre hôte ne porte lui-même les siennes. Même s'il vous prie de n'en rien faire, retirez-les tout de même s'il ne porte pas les siennes. Cette marque de courtoisie et de connaissance des coutumes malaises sera appréciée. Lorsque vous remettez ou recevez un objet, utilisez votre main droite ou encore vos deux mains, jamais votre main gauche. C'est aussi une offense de présenter la paume de la main ou encore de faire voir les semelles de ses chaussures ou la plante de ses pieds.

*Formes d'adresse.* Les façons de s'adresser aux Malaysiens sont nombreuses et compliquées. L'énumération qui suit ne doit servir que de guide général de préséance, car les fonctions d'un individu peuvent lui conférer un rang plus élevé que son titre l'indique. D'ailleurs, il y a énormément de variations dans l'établissement du rang d'un individu qui détient plusieurs titres. Vous rencontrerez le plus souvent les catégories suivantes:

1. Noblesse:

- a. Tunku ou Tengku: deux épellations différentes du même titre qui équivaut à peu près à prince. Ce titre se transmet aux deux branches de la famille et les Malais lui témoignent un grand respect.
- b. Raja: dans certains États, on utilise le terme Raja au lieu de Tunku, mais les deux termes ont une signification identique.
- c. Ungku: utilisé au Johore, il désigne un titre de noblesse inférieur à celui de Tunku.